

La Quintrala

Oro, veneno y puñal

En el mareo de violencia desatada por la conquista española surge, en el siglo XVII, la figura de La Quintrala, una mestiza legada a las familias del poder. Su personalidad es una mezcla de mujer de empresa y alcance perverso, capaz de cometer crímenes en consonancia con los entornos de la época. La Quintrala ha sido personaje de múltiples escritos, a los que se suma ahora un sostenido volumen de la escritora y periodista Virginia Vidal. Se trata de *Oro, veneno, puñal*, de Brinsford Ediciones, Barcelona, que ya está en circulación en Chile. Esta publicación obtuvo un premio otorgado por la VI Feria del Libro de Gijón.

En entrevista con PH, Virginia Vidal habla sobre La Quintrala y su tiempo.

¿Qué la impulsó a escribir este libro?

“Desde la infancia, me molestó que hubiese personas que con subtletad o a quemarropa una preciosa, una espina de dolor lanza de los derechos de la mujer. Un ser tan cruel y desmesurado no podía representar la vida. Impresionó a leer todo lo que encontré sobre el tema, describiendo cosas horribles, sobre todo en la literatura del siglo XVIII. Pude ver la crueldad al que se había desgarrado sobre ese país. Los colonizadores, ellos, la destrucción de un pueblo entero por todos los medios. Confundí, de paso, el impresionante avance ‘tecnológico’, dejando así, que nadie el pueblo mapuche: no tenía cabillus, pero invasión y convertirán en chicos. No tenía armas de fuego, ni tempezo fiero, ni fuerza de sus miembros, lenguas y picas carecía de otras resarcir bárbaro. La superioridad del conquistador es enorme. Sin embargo, los mapuches desplegaron la capacidad de lucha y resistencia que garantizó elogios hasta del enemigo. Los mapuches no solo trataban de ampararse, sino también de resistir su cultura, orientando a través de la religión, por ejemplo, contra la familia mapuche. Al acabar ese la poligamia, que era su forma de vida, destruyeron todo: una red social de apoyo y relaciones”.

¿En qué forma?

“En un gran recorrido, pumpe sin hincar tiene treinta ciudades, vamos viendo y

FRANCINA Vidal,
descubriendo la
crueldad de
La Quintrala.

primos incontables, dispone de una red de apoyo y asistencia matrilineal. Al obligarlos a vivir en pueblos los asilaron. Los invasores mandaron sus formas tradicionales de vida. A esto se agrega la infiltración del baptismo, el desastre mayor”.

¿En qué sentido?

“Significó borrar la memoria. El nombre del mapuche tenía una alta significación, relacionada con su clan y su contacto con la naturaleza. El nuevo nombre costaba más significativa para ellos. A muchos rebeldes los exiliaron con sus vecinos al Perú; otra forma de neutralizarlos al sacarlos de su entorno. Hay varias formas de esclavitud mapuche, poco conocidas aún”.

Usted cita a cronistas españoles que también se refieren a este punto y solo dirá con el mapuche.

“Algunos se indignan, del mismo modo que algunos estadounidenses se indignan hoy por los inicios del Imperio. Los cronistas españoles escribieron sobre las formas horribles de tortura y castigo que se infligía incluso a los niños mapuches. En medio de ese proceso, se da otro fenómeno

interesante, el mestizaje. Los españoles se llevan a las mujeres mapuche y mapuche nacen a mujeres españolas. Un poeta de la época, Diego Arias, lo trata de una manera genial en *Los juegos del moco*”.

Todo el país era una frontera de guerra. Los dueños de la tierra mostraron una crudelidad sin límites. Tantísimo el ejército. En medio de esa mezcla se encuentra ese personaje tan singular que es La Quintrala, la mejor novela de su época, dura de granadas hacia dentro y de miras”.

¿Obras de otros?

“Por el método de la encomienda. A los señores de la guerra se les premiaba con enormes extensas de tierra, incluyendo esclavos. La Quintrala provinca de una familia de conquistadores, del grupo más famoso: Pedro de Valdivia, y una abuela de origen iraní, inmenso rica. Era dueña de lo que en ese tiempo era la fábrica de textiles”.

¿El panadero general, ¿de dónde viene?

“Doña Agustina Flores, la abuela, era hija de una princesa india que se casó con el prestamista de Pedro de Valdivia, un señor Blomberg, de origen alemán, terfa muchas riquezas, era dueño del primer molino en Santiago. Su apellido se castellanizó como Flores. La abuela lo llega rambla a La Quintrala por el lado de los Lisperger”.

¿Era La Quintrala realmente una mujer cruel?

“Lo era, pero en el mareo de crudelidad generalizada de esa época”.

La Quintrala es recordada no sólo por su temeraria vida y su repudio, sino también por sus crímenes, que afectaron a amigos y otras personas”.

“El que es más allá de la lista completa de delitos fue Benjamín Vicuña Mackenna. La Quintrala asesina a su padre, si parece tratando como cómplice de su madre. Mata

a su amante y a varios esclavos y esclavas. Lo hace sucedida por servicios que cumplían fielmente sus instrucciones. Los capitanes más importantes de la Compañía eran sus primos hermanos, o sea contaba con gran respaldo militar. Tenía otros primos sacerdotes, lo que también la favorecía. Cuando su marido y su hija cometían un delito (uno de que ella naciera), al instante mataban al gobernador De Rivero, ambos recién regresados de discutir con conventos. Existía entonces el derecho a refugiarse en las iglesias. Los antecedentes de la Quintrala, que podrían llamarse propiamente criminales, provienen de su madre, su fa y también de su abuela paterna, doña María de Encina, que fue amante de Pedro de Valdivia y dejó, una vez, presentarse ante la Inquisición. Se salvó gracias a sus contactos. Pedro de Valdivia era muy generoso con sus mujeres. A Inés de Suárez la casó con uno de sus capitanes y le dio una serie de propiedades por la zona de Rancagua. Lo mismo hizo con María de Encina. Lo más interesante es el juicio que hace la Inquisición a doña María. Creo que es más precursora del feminismo que su marido. La acusa de no hacer políticas abiertas. Ella se defiende diciendo que sus yesos para mi parra, como se decía, debían ser usados sobre todo por mujeres que se habían ensañado contra su voluntad. La acusaron también de usar un amuleto para saber si su marido la engañaba y de lentes recubiertos a bruto para saber de un hijo que engañar en la guerra”.

La Inquisición provocó también el uso de la medicina mapuche...

“He leído muchos libros de especialistas como Lafauci, Pinto, Coto, Coke, Rescigno y he encontrado la novedad de que la medicina mapuche, que estaba en manos de los jesuitas, era muy popular en contrapartida con el conocimiento que tenían los mapuches de las propiedades de los yesos medicinales. Ya un cronista español de La Quintrala, autor de *El curandero jefe*, Francisco Núñez de Piñedas y Hascón, escribió un capítulo entusiasta sobre las medicinas que le aplicaron mientras permaneció cuatro de los mapuches. Por el contrario, al hospital de los curas era la muerte segura. Pudían grasa de muerto en los llagares y con un misticismo trágico se la aplastaba a todos por igual. No habrá gran sentido de la purificación. Los mapuches curaban con yerbas acuáticas y no usaban tapas; sino tipos de plantas. La posibilidad inventaria los óxidos y óxidos mapuches para sanar. Fue un rasgo que hizo este pueblo a la medicina. La Quintrala tuvo una muerte atroz y también empleados mapuches que ellos sabían de eso. Además, era arrolladora y buscaba sus propios caminos para informarse y aprender. Lo que sabía hacer muy bien era manejar sus empresas, sus fondos, sus mañas”.

¿Fue cruel?

“Tuvo un solo marido, al parecer muy bueno, pero a la vez muy pasivo. Ella lo manejaba todo. Vivía en viaje permanentemente entre La Ligua y Santiago, por ruta prima, transportando productos agrícolas, comprando cosas para las operaciones de arqueo que hacía con los conventos, en fin... En los conventos tenía una marca dura muy ambiciosa y valiosa: la responsera, que la gente rica se peleaba” ●

SERGIO VILLEGRAS



AUTORÍA

Autor secundario: Villegas, Sergio, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oro, veneno y puñal : [entrevista] [artículo] Sergio Villegas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile